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Martxoa-ren 11-tik 17-tara IVinternazionala 
mu,ndu gµztiko langileok elkar gaítezen! L.KI 

111 Congreso PSE-PSOE Telesforo Monzoni Omenaldia 
La crisis socialista 

El "compromiso socialista" y el "relanzamiento socialista" 
han sido los dos atributos más repetidos por la dirección del 
PSE-PSOE para referirse a su tercer Congreso. Pero ningún 
nuevo compromiso y escaso relanzamiento va a producir este 
Congreso; hasta la propia prensa diaria ha recalcado que la 
acerada crítica de los socialistas vascos a todas las demás 
fuerzas poi íticas, ha ido unida a la negativa más completa a 
cualquier tipo de autocrítica. Para un partido que ha perdido 
social, electoral y organizativamente gran parte de su influen
cia, esa negativa a rectificar el rumbo de su poi ítica, dificil
mente puede convertirse en una plataforma de relanzamiento. 

La "alternativa de poder" como chantaje 

El centro de la crisis socialista es evidente: la pérdida de 
peso electoral en Euskadi le puede restar al PSOE justamente 
los votos que necesitaría para ganar las próximas elecciones ge
nerales. Pero la "alternativa de poder" obliga a compromisos 
muy contradictorios con esa necesidad de recuperar espacio 
electoral en Euskadi. Compromisos con los poderes militares 
en lo referente a las autonom,as; compromisos de paz social 
con la patronal; etc. Esos compromisos son ahora mismo, para 
Felipe Gonzalez, la base misma de su alternativa. Y en este 
sentido, el Congreso de los socialistas ha ratificado todos los 
compromisos: exigencia de acatamiento a la Constitución, in
sistencia en la "lucha antiterrorista", reafirmación de la 
LOAPA, ambigüedades sobre el paro ("planificación de la eco
nomía"?) ... Hasta en la propia estructura del partido se ha sido 
fiel a dichos compromisos: la constitución de los socialistas 
navarros en partido independiente del PSE, reafirmando la 
política antivasca y secesionista, que Arbeloa y Urralburu vie
nen manteniendo. 

Con esos ingredientes, es, en verdad, dificil relanzar la 
"oferta electoral" en Euskadi. Y aqu1 es donde la "alternativa 
socialista" interviene como chantaje. El mensaje del 111 Con
greso ha sido claro: o los vascos votan PSE-PSOE o en las E
lecciones Generales gana la derecha, sube la presión golpista, 
etc. etc y, naturalmente, todo eso será para los vascos una gran 
amenaza, mucho peor que la LOAPA. Lo único novedoso es 
que ese chantaje ha ido acompañado de un extraño ofreci
miento de "acuerdo básico para resolver en 1 O años el proble
ma del desarrollo autonómico". 

Y hablamos sólo de "ofertas electorales" y de utilización 
de la polltica y del nombre del socialismo como mercanc,a 
a cambiar por votos. Porque esta es la única poli'tica que a la 
dirección del PSE-PSOE le importa. Lo otro, el socialismo de 
verdad, la libertad nacional de verdad, la defensa de los intere
ses de clase de verdad, ni siquiera se han planteado en este 
Congreso. 

Una cortina de humo: la reforma de organización 

Carmen García Bloise, dirigiendose al Congreso, felicitó a 
los socialistas vascos por "ser los primeros en plantearse las 
reformas necesarias para lograr un partido abierto". Estas re
formas recogen puntos como la aceptación de colectivos (sin 
necesidad de afiliación individual) en el Partido, el permiso a 
que no afiliados puedan participar en la vida interna, el impul
so a la coordinación de sectores intelectuales ... 

El fondo de estas propuestas no es otro que el de tratar de 
responder a la enorme pérdida de militantes y de organizacio
nes de base que el PSE-PSOE ha tenido; lo que el comentaris
ta de la "Hoja del Lunes" de Bilbao, llamaba la "voluntad de 
asumir la realidad de que cuentan con un partido de cuadros" 
(sólo de cuadros, sin "masas" detrás). 

Una vez más, es evidente que la pérdida de "influencia de 
masas" de los socialistas vascos, tiene causas pol1ticas: el cho
vinismo centralista, los compromisos con el poder burgués y 
con la represión, los pactos con la patronal. .. De poco van a 
valer las soluciones organizativas, como no sea para ocultar 
las causas de la crisis o incluso para negar que esta exista; 
es decir, como cortina de humo para ocultar los problemas rea
les. 

El 111 Congreso es el de la crisis y el de la continuidad. La 
irresistible ascensión de Ricardo García Damborenea, de quien 
han partido en los últimos tiempos las propuestas más chovi
nistas y reaccionarias, refleja bien esta situación. La pol1-
tica del 111 Congreso no hará sino ahondar más aun el foso de 
la división dentro de la clase obrera, entre Euskadi y los demás 
pueblos y no hará sino desarmar y desmoralizar a todos aque
llos que todav1a creen posible luchar por el socialismo a través 
del PSE- PSOE. 

J ose ba Arre giren heriotzaren 
aurka egin zen manifestapenaren on
dorioz, Gobernu Zibilak ez zion utzi 
Herri Batasunari manifestapen legal 
bat egiten . Aberri Egunaren bilduna 
ere , galerazi eta zigortu egin zuen . 
Mahiatzaren lehenan , poliziek LAB 
eta HBren kortejoei eraso zieten e.a. 
Horrez gero , mitin , jaialdi , edo ET A
ren militanteen oroigarri guztiak zi
gortuak izan dira. Eta noski , HB eta 
ezker iraultzaileen erakundeak deitu
riko manifestapen guztiak . 

J akina da , gaur eguneko erasoal
di errepresibo honen ondorioz, eta 
egoera politikoaren nahaste borras
teagaitik , manifestapen borrokalariak 
izugarrizko beheraka jasan dute . (eta 
situazio honetan , ba daude HBren al
detik ere , zenbait erantzunbehar) . 
Baina , gaur egunean aztertu nahi du
gun gauza zera da : Herri Batasunak 
borrokarako duen ahalmena oso oso
rik jarraitzen duela eta baita ere , 
errepresioaren hatzaparretatik iliesi
tzen duen bakoitzean , mobilizapene
rako duen ahalmena. Telesfororen 
omenaldiaren adierazpena ikusirik, 
bistan dago: Anoetako Belodromoa
ren betekada , izugarrizkoa izan zen . 
Gaur egunean : Nor da kapaz beste 
horrenbeste egiteko?. PNV kendu 
ezik, inork ere ez. 

Eta hortik datozte askoren ko
mediak. Urte oso bat ibili dira esa
ten Herri Batasuna indarra galtzen 
doala, gero eta jende gehiago iliesi 

egin di ola e .a. Eta , ET Ari buruz, bes
te horrenbeste. Bainq, bistan dagoe
na , ezin da izkutatu eta horregatik al
txatu dira hainbat iskanbila. 

Herri Batasuna trinko jarraitzen 
du nahiz eta bere etsaiek bere indarra 
baztertu eta suntsitu nahi . Horre
gatik, "espaniako bandera mitinen 
erre ornen zela eta", hasi dira zaunka, 
zigorra eta ez dakit zenbat gauza 
heuren bizkarretan eror dadin , eska
tuz. Gaurko editorialean , zakurren 
zaunkari handienetakoa den "Diario 
l 6"ek , " liberta tea erre ornen dela", 
dio . Beraz, Herri Batasuna edo ET A 
dira libertatearen etsaiak, eta ez, 
orain dela astebete bat , popatik har
tzea bidali zioten golpistek . Beraz, 
oso erreza da , militarren aurrean bu
rua makurtzea eta errepresioaren zi
gorpean dagoen erakunde baten au
rrean arro arro agertzea . Benetan, 
nazkagarria sasidemokrata hauen jo
koa . 

Zer agertu zen omenaldi horre
tan : gauza guztien gainetik helburu 
bat : "bere herriarengan sinismenik 
ez duenak , alde beza borrokaratik, 
baina irabazi dugu sinisten duenak, 
nahiz odol gehiago ixuri behar , e man 
diezaiola behar den handitasun eta 
garra zerbaitek bizitzea merezi izate
ko". Telesfororen hitzei eutsiaz. Bide 
konkretoak urratseko , ez dira hitz 
oso zehatzak, baina dudarik gabe, 
indarra eta garra dute , borrokaren 
fedeari eutsitzeko. Azken finean , 

La L.A.U., una nueva amenaza reaccionaria 

Después de cinco años desde las elecciones del 77, todavía las Universidades 
siguen gobernadas por la misma casta que antes, y al servicio, igual que an
tes, de la reacción. Ha habido transferencias, incluso algunas elecciones de 
rectores y claustros. Pero todo esto no han sido sino parches de fachada. 

Los dos problemas fundamentales de 
la Universidad se van solucionanado a 
gusto de los de siempre. Por un lado , 
la crisis económica está incidiendo en 
una mayor selectividad , aumento de 
tasas, disminución de servicios ... re
fo rzando el caracter elitista de la mis
ma. Por otro lado , la necesaria liber
tad en la Universidad se aleja . Toda
vía no hay LA U. Incluso pasando por 
leyes generales (desde la Constitución 
hasta la LOAP A pasando por leyes 
como de Defensa de la Constitución) 
están poniendo las bases para que la 
LA U, no sea más que un aborto al 
se rvicio de la reacción. 

En efecto, la universidad privada 
es intocable . Los ti ras y afl ojas sob re 
este punto no hacen sino re ferencia 
a una mayo r o menor subvención 
públi ca hacia ellas. Las lenguas 
nacionales son lenguas de segunda 
categoría, ta l como lo señala la 
Constitución . Las competencias son 
limitadas , y el uso de las mismas 
estara sometido a las limitaciones que 
señala la LOAPA. Así po r ejemplo, 
los planes de estudio, la investigación 
el fun cionamiento general estan re
servados a las leye orgánicas del Es
tado. 

Las libertades democráticas ( de 
expresión , de huelga, de e lección) 
son desfiguradas con li mitac iones le
gislativas, po rcentajes anti de mocrát i
cos. La Autonomía de las Universi
dade no es sino una pa labra, pues su 
conte nido queda e lim inado para todo 
el aspecto económico fi nanciero, de 
investigac ión y de fu nciona mient o. 
La omnipotencia de la casta de los 
catedráticos permanece. Fina lmente, 
el gob ierno se rese rva la facu lt ad de 

suspender el fun cionamiento de las 
Universidades y someterlo a su direc
to control en caso de confli ctos de 
orden público. 

LAU, Constitución ... y Estatuto 

En estas condiciones, en el mar
co de la legalidad , es imposible cons
truir una Universidad Vasca Libre 
y al se rvi cio de los trabajadores. 
Solo se puede const rui r una miseria 
de Universidad. La LAU es cierta
mente un desarrollo derechi sta de la 
Constitución. La LAU es un recorte 
de las posibilidades del Estatu to. 
Pero la LAU encaja perfectamente 
tanto en una como en ot ro. El pro
blema no reside en los desarrollos 
de las leyes fu nda men tales. El mas 

Euskara, menos peso aun en la enseñanza 
con la LAU . 

Telesfororen filosofia, hor finkatzen 
zen . 

Baina, mitinaren garrantzia ez 
zegoen han esaten zien hit zetan edo 
mitinlarien azterketetan : jende mul
tzoaren indarrean, baizik. Eta gaur 
egunean , horrelako gertakizunak eza
gutzea ez da gutxi: Benetan ezetz!. 

Bikila 

avanzado de los desarrollos no puede 
ser sino una frustración para Euskadi 
y para los trabajadores. 

o puede ser de otra manera. 
Pues la Consti tución y el Estatuto, 
no son sino un intento ( cuyo fracaso 
es cada vez más evidente) de solu
cionar y dar respuesta a las exigencias 
de la población, manteniendo intoca
ble todo el poder de la reacción eco
nómica, militar y eclesiástica. Y am
bas cosas son incompatib les. 

Detrás de la LA U esta la fuerza 
de la reacción. Para mantener su do
minio sobre la Universidad, han echa
do mano de las posibilidades que les 
ofrecía la Constitución, a la cual está 
sometido el Estatuto de Autonomía. 
De este modo, pretenden legitimar 
con apariencia democrática, su privi
legio de siempre. 

La Universidad que se puede 
construir con el actual sistema legal, 
es una Universidad construida bajo 
los dictámenes de la derecha centra
lista. Ciertamente pueden conceder 
pequeñas migajas, pero no estan dis
puestos a ceder en lo fundamental, 
en lo que determina un proyecto. 

Por ello, no se trata ahora de 
construir la Universidad Vasca. Se 
trata de poner las bases, de acabar 
con los obstáculos que lo impiden. 
¿Qué Universidad Vasca se puede 
construir sobre la base de la discri
minación sobre el Euskara?. ¿Qué 
Universidad Vasca se puede construir 
sobre la base de la separación de Na
varra?. ¿Qué Universidad Vasca res
petando la Universidad Privada Reac-

• . ? c10nana . ... 
La lucha contra la LAU, la uti

lización de las elecciones, de los 
puestos, de l poco dinero solo son 
consecuentes con las exigencias de 
Euskadi y de los trabajadores, si 
se engarzan, si se subordinan a un 
plan general de resistencia, a un plan 
por cambiar de raíz el propio sistema 
vigente, y sus beneficiarios, la dere
cha reaccionaria . 



Astrabudua, Piquetes "antidelincuencia" . 

Encapuchados y armados, bajo la batuta del PNV 
Pakea, elkarrizketa, adikuntza, bizikidetasuna ... hauek eta beste 
zenbait h itz entzuten ditugu Euskadin, esanahi desberdinetarako. 
Egunero erabiltzen d ituzte , ad ibidez , errepresiozko gerra izkuta 
tzeko , ka rtzelan daudenekin elkarrizketa ukatzeko , askatasun t xi 
k iena re n aurrean ematen den ad iez intasuna agertzeko , edo paroak 
dakar ren ez inezk o biz ikidetasuna ad ierazteko .. . Ba ita ere , zan
p atuen biolent zia, baztertuen eskaerak, lan gabekoen eskabideak .. 
gauza guzt i hoien aurka erab ilt zen d ira. 

PNV, hitz joko honetan, maixua dugu . 
Ba ina, noizean behin , historiak erakusten digu pakezale ho iek 

no la hartzen ditu zte bere harmak, eta ez boterearen aurka , noski , 
mise ri ak , bazterketak eta lan gabe egoteak, biolentziaren izenez 
ezagu tzen diren joerak hartzen dituztenen au rka baizik. 

PNV-rekin, horre lako zerbait gertatu zaigu , Astrabuduan. 
Gobernoan dagoen partiduak, ez dio legeari de itu prolemak kon
pon ditzaten . Ju st iz ia, "far west"en gisara , be re eskuetan hartu 
du . 

En Astrabudua, barrio obrero de 
Bilbao, el viejo Chicago, con sus ma
tones peleas etc. está cobrando una 
vigencia desgraciadamente real. Pare
ce increíble, pero~ para los que los su
friinos no es ninguna película. 

A mediados del mes pasado, tres 
jóvenes roban en un Txoko del ba
rrio. A continuación miembros de 
este Txoko acuden a un bar donde 
suponen que se encuentran los ladro
nes, con intención de darles un escar
miento, pero resulta que son ellos 
los que reciben más golpes. Es a par
tir de esta circunstancia, cuando el 
PNV lanza la idea del Piquete aprove
chando la indignación de muchos ve
cinos por los robos y las ganas de 
revancha de los miembros del Txoko. 

Logra reunir a unas 100 personas, 
que encapuchados en algunos casos 
y armados de palos y escopetas se 
proponen acabar con la delincuencia . 

El PNV monta incluso una 
Asamblea de barrio, donde varios en
capuchados desde un coche también 
enmascarado, leen un comunicado 
donde amenazan con acabar con to
dos los delincuentes. Los que en esa 
asamblea planteamos una alternativa 
diferente a la suya, somos provoca
dos, incluso el concejal del PNV en el 
Ayto. de Bilbao Sr. Aguirre estaba 
allí. Un vecino que les llama fascistas 
se encuentra al día siguiente con los 
cristales de su coche rotos. Posterior
mente a esta asamblea, varios miem
bros de LKI somos amenazados "a 
todos los hijos de puta había que cor-

tarles el cuello", frases pronunciada~ 
por un miembro del P V y del pi
quete. 

Los partidos presentes en el ba
rrio decidimos iniciar una campaiia 
contra este Batallón , cuyo resultado 
de momento es un comunicado que 
no firman el PCE ni I IB , los primeros 
por aparecer las siglas del PNV, ) 
los segundos por opinar que aún exis
ten otros cartuchos para quemar. 

Es curioso que un miembro del 
PNV y del ,batallón se permite el 
lujo de salir a por delincuentes, cuan
do él ha vendido a manos privadas 
unas lonjas que en la licencia de cons
trucción se especificaba que eran 
para uso social. Sin más comentarios. 

Las actividades de este batallón 
están sentando las bases para que en 
un futuro no muy lejano se instale 
en el barrio un cuartel de la Policía 
Nacional. También dejar claro que 
los golpes de este batallón los vamos 
a sufrir todos aquellos que nos opon
gamos a sus métodos . 

Con la tapadera del batallón , 
el PNV intenta controlar el barrio , 
barrio donde siempre ha contado con 
una fuerte oposición por parte de la 
AA .VV .. y de la izquierda. Hay que 
impedir que los planes del PNV sal
gan adelante y logre apoderarse de las 
calles del pueblo : un asfalto que es 
de todos los trabajadores y nadie , 
ni siquiera el PNV con la excusa de la 
delincuencia, nos la puede robar. 

lñaki Rementeria 

A LA OPINION PUBLICA Y AL BARRIO DE ASTRABUDUA 
A/lle lo creación e11 11uestro barrio de u11 grupo onnodo ouiodenominado Bata· 

/Ión de Autodefensa. los partidos y organismos obaio firmantes queremos exponer 
lo siguie111e: 

De11uncior los mérodos amidemocráticos y fascistas empleados por miembros 
de ese batallón, durante el transcurso de una Asamblea de Barrio convocada por 
elps mismos para el pasado día 26 y en la que intentaron que no interviniera nadie 
más que ellos, empleando para lograrlo diversas provocaciones contra miembros de 
las fuenas abajo firmantes, actitud que se ha repetido otros días. Durante esta 
asamblea, este batal/ó11 dejó claro que su finalidad es "acabar con la escoria que 
anda por el barrio" y estar dispuestos a todo para lograrlo. 

los métodos empleados por este batalló11, compuesto mayoritariamente por 
miembros del PNV, no son los adecuados para acabar co11 la delincuencia. Delin
cuencia que efectivame/1/e existe en nuestro barrio, como en el resto de la sociedad, 
pero tenemos que aclarar a esta nueva Inquisición , que delincue11te no es solamente 
aquel que roba un televisor, sino también el que especula con terrenos, despide 
obreros o vende lonjas de uso social a manos privadas y de ésto saben mucho 
algunos elementos del batallón. 

Estos piquetes armados y en el caso de Astrabudúa también encapuchados, 
110 son nuevos en Euskadi y jamás han sido útiles en ningún sitio, es más, sus 
iras las temlinan pagando inocentes o simplemente aquellos que opinan de una ma
nera diferente a la suya. 

Armados como van con palos y escopetas, es un peligro para la seguridad del 
barrio y sus acciones solamente pueden terminar con a/gú11 muerto y con enfren
tamientos entre vecinos del barrio. 

Día a día se ve más claro, que los efectos del Batallón los van a sufrir princi
palmente jóvenes del barrio, que tienen como sel1as de identidad, estar parados, 
fumar porros, estar fichados por la policia o llevarles la contraria , y de los que in
cluso poseen una lista con nombres y direcciones. 

Pero, ¿cómo vamos a acabar con la delincuencia?. Ante esta pregunta tenemos 
que responder que en esta sociedad es imposible lograrlo, sin embargo si es posible 
evitar que crezca y hacerla disminuir. Esto se puede llegar a conseguir, dando tra
bajo a los parados del barrio, creando locales para los jóvenes, bibliotecas, escuelas 
mejores etc., en definitva dotar al barrio de lo que en justicia nos corresponde. 

¿Quién puede lograr esto?, Precisamente quien está detrás del batallón es quien 
nos puede dar al barrio estas soluciones. Por eso emplazamos al Gobierno central, 
al Vasco y al Ayto. de Bilbao a que pongan fin a su política de abandono hacia 
nuestro Barrio. 

Solamente así podremos ir acabando poco a poco con la delincuencia y los que 
controlan el batallón lo saben, sin embargo han optado por una política de repre
sión y así evitar las verdaderas soluciones. 

Desde aqu i invitamos a los vecinos que con buena intención se han integrado 
dentro del batallón, a que lo abandonen y que con nosotros trabajen para lograr los 
fines antes citados que son el único camino válido a seguir. Al1adir que por nuestra 
parte hemos intentado dialogar con el batallón, no presentándose a la reunión 
convocada. 

Organismos firmantes : 
Asociación de Vecinos, Grupo de Mujeres, Colectivo de Jóvenes, Servicio de 

apoyo al menor del centro de bienestar social de Astrabudua y los Partidos LKI, 
EE, EMK. 

Los institutos y la F.P. siguen cerrados, pero ... 

Se ve, se nota, que al hijo de 
Garaiko esta huelga no le toca. 

Tal y como informábamos en 
nuestro anterior ZUTIK!, el Personal 
No Docente (P.N.D.) de Institutos de 
Bachillerato y Formación Profesional 
de la Comunidad Autónoma se en
cuentra en Huelga indefinida desde 
el pasado día 18 de Febrero. 

La ttuelga ha sido ampliament~ 
secundada por el PND tanto por el 
personal laboral como por el adminis
trativo. Sin embargo, las consecuen
cias que ésta ha tenido en los centros 
no ha sido la misma ya que mientras 
que en Vizcaya y Alava casi la tota
lidad de los centros se encuentran 
cerrados (algunos por Sanidad por 
falta evidente de condiciones higiéni
cas y otros por las Juntas Directivas 

de cada centro ante la imposibilidad 
práctica de poderse impartir las cla
ses), en Guipúzcoa la mayoría de los 
centros se encuentran abiertos y en 
algunos de ellos han sido los padres 
quienes han organizado la limpieza 
de los centros. 

Con toda la buena voluntad del 
mundo, puede entenderse la preocu
pación de quienes ven día a día có
mo la huelga se prolonga sin que se 
vea una solución clara y como el 
curso va a resultar perjudicado. 
Pero lo que no puede entenderse ni 
mucho menos justificarse es el es
quirolage. Porque ésto es ni más ni 
menos lo que están realizando quie
nes están asumiendo las tareas de los 

trabajadores actualmente en huelga. 
Por encima de cualquier perjui

cio, que somos los primeros en re
conocer y nos preocupa, está el de
recho de el Personal No Docente 
a defender unas reivindicaciones jus
tas y el derecho a defenderlas con su 
negación a trabajar. 

Pero, además, cualquier posición 
mínimamente honesta que quiera ha
cer ver dicha preocupación debe 
plantear, y no al mismo nivel porque 
nos son comparables ni por asomo, 
las responsabilidades que la Adminis
tración en general y el Gobierno Vas
co en particular tienen sobre este 
asunto. 

La respuesta del Gobierno Vasco 
a todo el problema planteado ha sido 
la de decir que para ponerse a nego
ciar tenía que desaparecer el elemen
to de presión que significaba la huel
ga. Más tarde , cuando han visto la 
firme decisión de los huelguistas en 
no ceder a este chantaje han co
menzado a plantear soluciones, más 

Rekalde 

Campaña contra la construcción de la iglesia 
Un a vez m ás, la Iglesia y sus aliad os pretende n hacer va

ler su opinión por encima de la de los vecinos. En esta ocasión 
se trata d e construir una iglesia en la única zona verde, si así se 
puede ll am ar, que posee el barrio bilbaino. Su campaña tam· 
bién ha co me nzado, desde el púlpito y desde altas instancias. 
Sus medios, los de siempre: la tergiversación, la mentira y 
la ve rdad a medias. Claro que, Dios, Jesús y compañía están 
con e llos, la divinidad les apoya. En frente, organismos popula
res, las d os asoc iaciones de vecinos existentes, todos los parti
d os de izquierd a y muchos cristianos de verdad. Así va la cosa, 
hasta e l pu nto de que el pasado domingo un sacerdote de iz
quierdas intentó exponer su punto de vista y el conferenciante 
suspendió la misa. Ya se sabe, libertad de expresión, pero ... 

Tal y como decíamos en el 
ZUTIK! 259, si el ayuntamiento y 
los curas no quieren saber la opinión 
de los vecinos , NOSOTROS SI. Por 
ello, todos los partidos de izquierda 
junto a las dos ASOCIACIONES del 
barrio, hemos decidido llevar adelan
te una consulta popular. _ 

En estos momentos estamos 
desarrollando una campaña que cul
minará el día 14 con una asamblea de 
barrio y la presencia en ella de los 
concejales de izquierda. A partir 
de ahí, comenzaremos la recogida de 
fumas casa por casa durante dos se
manas. 

La reacción de la "iglesia" no 
se ha hecho esperar. Junto a su pro
pia campaña ( comunicados reparti
dos por todos los buzones, mítines 
desde el púlpito, etc.) ha lanzado una 
ofensiva contra nuestra campaña, 
contra las personas que la estamos 
realizando y contra todos aquellos 
que osen estar de acuerdo con nues
tras posturas. Arrancada masiva de 
nuestros carteles, insultos de todo 
tipo y tergiversación consciente de 
nuestros planteamientos, son los 
primeros sintomas de su "pacífica 

en la vía de las reivindicaciones 
planteadas por el PND. Pero hay un 
punto en el que las propuestas del 
Gobierno Vasco no son aceptables : 
los salarios. 

Si bien en todo un abanico de 
puntos (jornada laboral, estabilidad, 
equiparación .... ) parece que el acuer
do es grande, en el tema de los sala
rios existen grandes diferencias ya 
que, por ejemplo, los salarios más ba
jos propuestos por el Gobierno Vas
co serían de 32.000 pts brutas (es 
decir unas 28.000 líquidas) que se 
encuentran muy por debajo de la 
banda de 40 a 45 .000 ptas exigidas 
por el P D. 

Hoy en día , cuando los Presu
puestos de la Comunidad Autónoma 
todavía no han sido aprobados por 
el Parlamento Vasco, no hay ningún 
argumento razonable para que se si
ga negando esta subida a trabajadores 
que han estado cobrando sueldos in
feriores a las 30.000 ptas. Y mucho 
menos mientras con tinúan aumentan-

ofensiva". Para ello no han dudado 
en utilizar a los niños de la parroquia. 
Por lo visto, aún a pesar de que 
siguen diciendo que somos una 
minoría, no deben estar tan seguros 
de ello. • 

Hace un par de años, la junta pa
rroquial recogió unas 7 .000 fumas en 
favor de una nueva Iglesia. Lo que no 
decían en aquella consulta realizada 
unilateralmente, era dónde querían 
construirla exactamente. 

Sabemos que muchos de los que 
firmaron entonces, no están de a
cu~rdo en que se construya en la 
campa. Son esas firmas el principal 
argumento que está utilizando "la 
iglesia" para decir que los vecinos es
tán con ellos. 

Pues bien, debemos echar abajo 
esa coartada. Debemos recoger más 
de 7000 fumas y si es necesario jun
tarnos más de 7000 manifestantes 
para conseguir que el ayuntamiento 
retire la licencia de construcción. 
Y hasta que no la retire , SEGUIRE
MOS ADELANTE. 

LKI de Rekalde 

do las cantidades de dinero para las 
subvenciones a la enseñanza privada 
en manos de la Iglesia. 

Pero claro, la debilidad presu
puestaria y el deterioro continuo de 
la enseñanza pública a quien favore
cen única y exclusivamente es a la 
enseñanza privada, y en este punto 
la Consejería de Educación del Go
bierno Vasco no hace sino seguir 
las mismas pautas que el Ministerio 
de Educación del Gobierno de UCD: 
ceder a las presiones de la jerarquía 
eclesiástica en detrimento de una en· 
señanza igualitaria y de calidad. 

Es por todo ésto por lo que vie
ne a cuento el título de esta gacetilla 
y que no es más que una de las con
signas que más se están gritando en 
todas las movilizaciones realizadas en 
solidaridad con el PND. (Poner el 
ritmo y la tonadilla queda para los 
lectores ya que es muy fácil; Gra
cias.) 

Santi Astola 
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Metal de Gipuzkoa 

Nuevo éxito de la huelga, y críticas 
a la mesa. 

En el anterior número de Zutik! 
informábamos de la decisión de la 
Mesa (CCOO, UGT, ELA) de llamar 
a la huelga para el viernes 25, de la 
situación creada por la decisión de 
entrar a negociar el tema de la bolsa 
de horas de libre disponibilidad para 
las empresas, y del malestar enorme 
que esta decisión creó en el sector, 
malestar que influiría en la propia 
convocatoria y de que la convoca
toria no seria firme hasta ver los 
resultados de la reunión pendiente 
de la Mesa . 

En esta reunión no se llegó a 
acuerdo. En el tema de la Disponi
bilidad , la patronal aceptó que la am
pliación de jornada en sábados y 
en jornadas reducidas de verano no 
pueda superar la hora de salida del 
convenio anterior y que los festi
vos o reducciones de jornada com
pensatorias se decidieran de mutuo 
acuerdo con los comités de empresa, 
pero propuso 60 horas no 48 y que 
pudiera ampliarse la jornada a todos 
los que trabajen en sábados y no solo 
a quienes trabajan a tres turnos y 
por 24 horas al año como proponen 
los sindicatos. 

El resto de la oferta 12,78 por 
100 en tablas, l 0,24 por 100 en rea
les, 1.886 horas y 1.870 para el tri
ple turno , rebajar de l O a 6 horas las 
Asambleas retribuidas y declaracio
nes formales sobre jubilación y 
horas extras. 

Los sindicatos llamaron a la 
h~elga fijando sus objetivos mí
nimos que eran el IPC en tablas, 
11 por 100 en reales , 1.880 horas y 
1.865 al triple turno, las 1 O horas de 
Asamblea, horas extras compensadas 
con fiestas y jubilación a los 64 años 
partiendo de la obligatoriedad aun 
aceptando excepciones ... 

LAB se opuso de nuevo a la con
vocatoria por las mismas razones que 
en anteriores ocasiones; en la Asam
blea de Delegados hubo también sec
tores que tendían a tomar una posi
c_ión contraria porque esta vez los 
sindicatos habian cedido en el tema 
de Disponibilidad. 

Precisamente este tema de la Dis
ponibilidad estuvo en el centro de 
las polémicas de la Asamblea, la 
oposición a este punto fue enorme 
como era previsible y las críticas a la 
Mesa se manifestaron en todas par
te~ . En algunas fábricas se subió a 
~t~ección a decir que no se con en
tina su aplicación, si se mantenía 
en el Convenio, siguiendo la propues
ta de la Asamblea de Delegados y 
de LKI y SU, las peticiones de reti
rada de este punto se reflejaron en 
comunicados y resoluciones de mu
chas Asambleas. 
. Era lógico. Por muchas limita

ciones que introduzcan los sindica
tos , todo el mundo sabe que , como 
decía la hoja conjunta de LKI y 
S . , la disponibilidad " otorga un am 
Plto marge n para modificar los hora-

- ríos ... ". "la patronal intentara que en 
próximos calendarios la jornada sea 
más corta en detrimento de los dias 
de fiesta para tener mas margen de 
horas disponibles a utilizar en cada 
día de trabajo", "la patronal podia 
utilizar las horas disponibles en perio
dos punta abaratando costes y sin 
crear empleo por la supresión de 
horas extras", "y sobre todo, y es lo 
más grave , con la Disponibilidad se 
ha inaugurado una nueva y grave 
filosofía en el convenio, que es la 
de condicionar las ofertas a una ma
yor "racionalización" de la produc
ción, es decir a una mejora de la pro
ductividad empresarial pero a costa 
de las condiciones de trabajo del sec
tor. En esta linea se abren las puertas 
para que en el futuro se tenga que en
trar a negociar otros más graves aún". 

Con todo, la convocatoria fue un 
nuevo éxito, aunque el nivel de la 
huelga disminuyó particularmente 
en la zona de Renteria, Herrera, Her
nani y Lasarte donde tuvo escaso 
eco, empresas significativas como 
Orbegozo o Luzuriaga no pararon. 
Sin embargo en el nucleo más impor
tante del Metal (Eibar, Elgoibar, 
Bergara, Mondragón, Alto y Bajo 
Goiherri) la huelga fue practicamente 
total con pocas excepciones. 

También era lógico . Aunque al
gunas asambleas votaron contra la 
huelga por desconfianza en la Mesa 
y en concreto por la concesión de la 
Disponibilidad, la inmensa mayoría 
la secundaron. Y es que el sector sabe 

Arrasate 

que solo esta mesa puede negociar 
el convenio, que no hay otra alter
nativa que empujarla lo más lejos 
posible. Y porque, como decía 
nuestra hoja "debemos apoyar masi
vamente la huelga porque no hacerlo 
es dejarselo más facil a la patronal". 

Kike Berasategi 

tima hora-ult im a hora-u lti ma h 

Se esperaba que en la reunión Adegi
Sindicatos de hoy, día 8, la patronal 
modificara sus propuestas. Pero Ade
gi sigue manteniendo posiciones du
ras. Sólo ha transigido en el punto de 
Disponibilidad, donde ha aceptado 
las 48 horas planteadas por los Sin
dicatos. Sobre los salarios propone 
una pequeñísima modificación (13, 
27 en tablas y 10,36 en reales); el 
nún,ero de horas de trabajo lo man
tiene igual, así como las horas de 
Asamblea que sigue congelandolas en 
6 ; sobre empleo no ha hecho más 
que una declaraci6n de intereses, 
sin medida concreta alguna. 

UGT y ELA han solicitado tiem
po hasta el jueves para estudiar la 
nueva propuesta. CCOO parecía más 
dispuesto a mantener la movilización 
y la huelga, fundamentalmente te
niendo en cuenta que la convoca
,oria de ésta exige un preaviso con 
cinco días de antelación y esperar a 
ello para el jueves terminaría retra
sándola mucho. 

Llamamiento de los trabajadores de NITO a la solidaridad 

Tras el éxito de la Huelga General de Arrasa te el pasado día 5 de 
Febrero, convocada en solidaridad con los trabajadores de ito, la pro
puesta de los trabajadores comenzó a tenerse en cuenta, y así se inició la 
negociación entre Comité de Empresa (con asesosres sindicales de CCOO, 
LAB, ELA y UGT) y el Gobierno Vasco. En las mismas, el Consejero 
de Industria, Sr. Lobo manifestó estar porque los costes de la solución iban 
a recaer en todas partes , si bien no estaba en desacuerdo con el plan de 
"rotatividad" presentado por los trabajadores siempre que le "cuadrasen 
los números". De esta forma se abria una via de solución, que hizo crear 
muchas ilusiones, pero que se ha visto torpedeada por la patronal, que 
sistemáticamente está incumpliendo los plazos que ofrece para cumplir 
la elaboración de los suyos. 

La situación ha llegado a tal límite , que los trabajadores que ya lle
van consumidos 5,5 meses de paro y a los que la empresa adeuda 400.000 
a cada uno • se vieron obligados a solicitar facilidades de compra en la 
cooperativa Eroski, s.c ., la cual se negó alegando que no era el único co
mercio de Arrasate . Lo que a la postr~ no ha resultado sino una sutileza 
tras la que se escondían contactos entre · roski y la patronal de ITO y 
cuyo fin no es otro que mermar la capacidad de resistencia de los traba
jadores. 

Ante tal situación, reunida la Asamblea de Trabajadores de ito, ha 
decidido hacer público un comunicado en el que tras denunciar esta situa
ción llaman al pueblo de Arrasate a •:estar alerta ante nuevas y posibles 
movilizaciones que nos vemos obligad_ps a iniciar si no se soluciona rápi
damente esta situación". Porque la solución a los problemas de ITO es 
la inversión, porque la prolongación de la situación actual se hace peli
grosa y porque sólo favorece a la patronal que "alega" la inexi tencia de 
una resolución del Cobierno Vasco para no invertir, cuando retrasa perma
nentemente esta solución , es necesario estar alerta y organi1ar la soli<lari
dad con los trabajauore de ITO . 

Gipuzkoako Garraioa : 

ANEren mugak gainditu, baina greba 
egiteko deia, atzera bota. 

Ordezkari-asanblada batek, CC. 
00, UGT, eta ELAren partaideekin 
eskaera hauek onartu zituen: IPCa 
gehi puntu bat, 40 lanordu egunean, 
jubilazioa 64 urte ezkero eta lanpos
tu hoietan langile berriak sartuz, or
du extrak legeak esaten duen maxi
munera, mugatzea eta xoferren bete
beharrak erregelaketaren bidez jar
tzea. 

Zenbait bilera egin ondoren, 
UGTek prest agertzen zaigu zera fir. 
matzeko: o/ol l, soldatan igoera; 
1.880 lanordu urtean zehar, 64 ur
teetara jubilazioa, ordu extrak muga
tzea eta erregelaketa bat. Ugazabe
riak ez du hau onartzen eta o/o 11 eta 
1.900 lanordu urtean eskaintzen du. 
Joera honen aurrean, sindikatu guz
tiak 4 lanordu grebara eta urrengo as
telenetik au rrera, astebete oso bateta
rako deitzen dute. 

Greba hasi baino lehen, patrona
lak UGT eta CCOOeri deitzen dio 
eta o/o 12,5 eta 1.900 lanordu aur
ten eta 1983 urterako 1.880 lanordu, 
jubilazio 64 urteetara, ordu extren 
mugatzea eta laboral egoeraren nor
malizapena mantentzen baldin bada, 
enpleguaren manten tzea, eskaintzen 
du. 

Greba egiten den lehenengo egu
nean, ematen den asanbladan, UGT
ek berriro )anean ekiteko, deitzen du. 
ELAk, mahaitik alde batera utzi 
diotelako protestatzen du eta 
CCOOek, asanbladak erabakitzen 
duena, onartuko duela, esaten du. 
Botazioa, 30 boto diferentziagaitik, 
grebaren alde irteten du. Orduan, 
UGTek bere partaideei bilera bateta
ra deitzen die. ELAkoak, asanblada-

Bizkaia 

tik irteten dira eta beste guztiok, in
formazio zabaltzeko piketeak antola
tzen dituzte. Garraio agentziak geldi
tzen <lira bakarrik. (ia guztiak), 
baina besteak ez. 

Arratsaldez, ugazaberiak, UGT 
eta CCOOeri greba atzera botatzea 
esijitzen die. Eta horrela, gertatzen 
da. CCOO-ren kasuan, Nafarroan ger
tautako arazoaren beldurra zegoen, 
beraz, "goitik", norbaitek komenioa 
sinatu egingo zuela eta dudarik gabe, 
horrelako presiorik ez ziren faltatu. 
Gauzak horrela ikusirik, eta eskai
nirik zegoena ere, galtzeko zorian 
zegoela, greba atzera botatzea eraba
ki zuten. 

Beraz, komenio ez zen hain txa
rra, baina jenteak, zerbait gehiago 
nahi zuen. Horrela, atzera botatze 
honek zatiketa bat sakontzea eta 
sektoreko langileen artean borrokak 
soraraztea, suposatzen zuen. Dena 
dela, CCOOen aldetik, urrengo egu
neko asanbladari itxadon gabe, era
baki hau hartzea, erru bat izan zen. 
UGTek hartu duen joera burokra
tikoaren aurrean, CCOO-ek erabaki 
hau ez bazuen hartu, ez ziren heurak 
ere, agertuko besteen parean. Gaine
ra, nahiz eta erabaki hau, CCOO
etako partaideen bilera batetan hartu 
arren, ez zuen izango, duen ondorio 
negatibo hauek. 

Euskadiko CCOO-etako zuzen
darien presioa, komenioak ANEren 
harnean sinatzeko, Gipuzkoan igarri 
<lira, batez ere, komenio honetan, 
non ANEren mugak gainditurik izan 
arren, zerbait gehiago nahi zuten. 

Berriemaleak 

Firmado el Convenio de la Madera. 
Con la negativa de ELA- STV 

y la pequeña patronal del sector 
(que ha impugnado el convenio), 
CCOO y UGT han firmado el conve
nio de Madera de Bizkaia. Un conve
nio en el que CCOO y UGT han lle
vado la negociación al marco del 
ANE. O, mejor dicho, a los topes 
salariales del ANE porque de contra
partidas y creación de empleo hay 
muy poco. Para ello la dirección de 
CCOO ha tenido que pasar por enci
ma del voto en contra de la Asamblea 
de Delegados del Sector. Un conve
nio, en definitiva que cuenta con el 
beneplácito de los grandes empresa
rios. 

Para informarnos de cerca sobre 
este tema hemos hablado con Miguel 
Angel Miguel, Secretario de Finanzas 
de la Ejecutiva de CCOO de Biz
kaia de la Madera, que no ha partici
pado en la negociación, por estar en 
desacuerdo con el ANE. 

Un empresario dijo que eramos 
la Cen icienta de los sectores y 
es cier.to 

P.- ¿Qué es lo que destaca en el 
convenio que se ha firmado en el sec· 
tor? 

R.- No hay nada especial, el 11 por 
100 de subida en todos los conceptos 
económicos y se trabajaran 1.900 
horas anuales y un acuerdo para que 
en el 1983 de que la jornada laboral 
se empezara a negociar con 1.880 
horas anuales, y yo creo que no po
dremos avanzar de ahí. 

P.- ¿Quiénes han ftrmado este con
venio ? 

R.- l lan firmado C'COO y UGT. 
ELJ\ no ha firmado porque en prin
cipio no acepta el A E. De la pla
taforma, no se ha conseguido la re
ducción de horas, contribuyendo a 
ello la actitud más vacilante de UGT, 
ni que siquiera el 19 de Mari.o quede, 
como fiesta patronal del sector per-

petuamente. La plataforma de ELA 
era poco realista, hay que tener en 
cuenta que era muy alta y al ser un 
sector de pequeñas empresas es muy 
dificil organizarlo para las moviliza
ciones. (El año pasado se consiguie
ron tres días de huelga que fueron 
positivos, este año no se ha repetido 
la experiencia). ELA ha realizado 
propaganda, carteles etc. en las em
presas más grandes del sector , pero 
su objetivo más que nada era atacar a 
otras centrales sindicales. 

En la v íspera de la negociación 
los delegados de CCOO nos 
opusimos pero ... 

P.- ¿Cuáles eran los principales pro
blemas del sector y cómo han queda
do? 

R.· Es curioso el Comentario de un 
empresario diciendo que eramos la 
Cenicienta de los sectores y es cierto, 
nuestros salarios son por término me
dio más bajos que el metal, la cons
trucción, etc. Este convenio, nego
ciado bajo el A E, no nos ha ayuda
do en nada a equipararnos con los 
dos sectores, mas bien las diferencias, 
si en proporción se mantienen, en 
dinero bruto aumentan. También la 
patronal tiene sus problemas, la pe
queña patronal no ha firmado el Con
venio y lo ha impugnado. 

P.- ¿Algo que añadir? 

R.· Si para terminar, y desde luego 
no es lo menos importante de este 
covenio: el día anterior a la firma los 
delegados de CCOO tuvimos una 
reunión con el que llevaba la negocia
ción • Soto de CCOO de la construc
ción • y todos los que fuimos, 9, nos 
posicionamos contra el convenio, 
esto no impidió que al día siguiente 
CC'OO firmara el Convenio, después 
ha habido otra asamblea de afiliados 
y delegados del sector en que inten
to informarse del Convenio firmado. 
La democracia obrera ha brillado l)or 
su ausencia. 
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La lucha continua 

La vida de las mujeres este 8 de marzo 
En el acto central por el 8 de marzo en Vizcaya, del día 7, se reunieron todas mujeres. Por esto nos explicamos la 
las experiencias de lucha de mujeres, destacándose que todo lo que hemos baja combatividad, no unicamente 
conseguido las mujeres ha sido a fuerza de organización y lucha de las propias por el repliegue general del movi-
mujeres. No hubiéramos conquistado nuestro puesto en el trabajo sin las lu - miento obrero. "A~nqu_e ha habido 
chas de las obreras abrasadas el 8 de marzo de 1908 en Nueva York, por ejem- un avance en la conciencia de muchas 
plo. Tampoco la posibilidad de acceder a la educación, básica y profesional. mujeres que se ve en_ el inten_to ~e 
El derecho al voto. Pero aunque no siempre hemos tenido derecho a trabajar, mantener y valorar su mdepcnd1enc1a 
a estudiar a organizarnos ahora esto lo tenemos y lo mantendremos siguiendo económica, de llevar lo niños a la 
hacia adel~nte. guardería y de tratar de hacer un 

La lucha de las mujeres conti
nua. Ahora los esfuerzos se concen
tran en conseguir que el juicio a las 
1 l mujeres sea un acto de denuncia 
de la justicia burguesa y de la hipócri
ta doble moral que en vez de legali- . 
zar el aborto se monta juicios farsa 
para hacer propaganda e intimidar 
a las mujeres. Este 8 de marzo ha 
sido un paso hacia la meta de la liber
tad de estas mujeres y el derecho al 
aborto. 

Las amas de casa del capitalismo 

El trabajo dentro de la casa, para 
las mujeres, viene de siglos, pero es 
en el capitalismo cuando las condi
ciones del trabajo se extreman. Aho
ra que el paro se ve en Euskadi en 
toda su dimensión no sólo no entran 
más mujeres al trabajo sino que 
pretenden expulsar a muchas de las 
que están. En la situación estructural 
las amas de casa tienen que trabajar 
más ahora y sostener a sus maridos e 
hijos en paro. Pero las amas de casa 
no están vencidas ni desanimadas. 
Este año hemos visto cómo mujeres 
de trabajadores, sobre todo en 
Vizcaya se han organizado y manifes
tado. En el acto del 7 de marzo de 
Bilbao una compañera de G EE, ama 
de casa, nos exlicaba cómo a ellas, 
que son mujeres de una media alta de 
edad, 40 años, se les ha hecho ser 
candidatas al infantilismo político, la 
piedra de toque donde va recayendo 
todo lo negativo de la sociedad". 
Analizando la lucha que como 
mujeres han llevado en la fábrica 
reconocen "que fueron por delante 
de las aspiraciones de los propios 
trabajadores al estar un poco fuera de 
la lucha económicosocial tal como 
estaba planteada". Cuando se ence
rraron en el economato que la 
dirección quería cerrar, las amenaza
ron con llevar a la policía, pero "la 
fuerza de lucha que teníamos nos 

hubiera hecho poder hasta con Tri llo 
(Director General)" . Ahora después 
de volver al trabajo, "dentro de cada 
mujer no se ha acabado la lucha, no 
se acabará nunca". "En el momento 
en que están un poco liberadas se 
vuelve a salir, y de esto son expresión 
estas luchas esporádicas. Nuestra 
lucha se ve limitada de la puerta de la 
fábrica para fuera. Seguiremos ade
lante no sólo con las reivindicaciones 
de nuestros maridos y hermanos. 
Queremos volver a las experiencias de 
lucha como la de consegui r guarde
rias y denunciar que decir que tener 
hijos es una opción libre, cuando no 
existe la planificación familiar y no 
hay una información gratuita y veraz 
de los anticonceptivos, es una false
dad". 

Trabajadoras de la alimentación: 
un balance 

Las trabajadoras de Artiach tam 
bién estuvieron presentes en el acto 
del 8 de marzo en Bilbao. Allí con
taron su experiencia en el trabajo, 
que puede generalizarse a una gran 
mayoría de trabajadoras. "Existe una 
ofensiva de la patronal para expulsar 
a las mujeres". Los métodos van 
desde el despido, hay juicios desde 
hace varios años, hasta métodos más 
sutiles y encub iertos como hacer es
pecialistas solo a los hombres y ofre
cer una dote de un mes por año tra
bajado, etc. El trabajo es a relevos y 
en cadena. Hace calor, hay que car
gar pesos y arrastrar carros. "además 
está la doble jornada en casa, es un 
descaro de los compañeros hacia no
sotras". Desde el 7 8 en que se ganó 
el juicio de 16 trabajadoras, 59 muje
res han ido al paro. Ha descendido el 
número de trabajadoras, ha descen
dido nuestra fuerza, esto se ve tam
bién en la composición del comité, 
no sólo porque sea mayoría E LA, si
no porque es menor el número de 

Entrevista a un Grupo de Jóvenes de Rekalde 

Rekalde, gune berderik gabeko hauzo bat, mila eta mila pertsona lan gabe, 
sistemak delikuentzia asimilaturik. Beraz, inolako zerbitzio sozialik gai ez 
den zentro gabe, bizilagunez pilaturik den hauzo langile baten erretratu ti
pikoa. Dena dela, hauzo hau iratzartzen ari da. Ez da eleizaren arazoa baka
rrik kezkatzen diona. Gazteriak ere, zerbait egin behar dela, pentsatzen ari 
da. 

Horregaitik, gazte talde batek, 30 partaidez formaturik, eta bakarrik 
"pasatzen" duena, "pasa" egin behar denagaitik, hauzoko gazteentzat to
ki bat zabaldu dute. 

Heuren ustez, gaztea izatea, eta heuren arazoegaitik, bere hauzoko eta 
beste gazte guztien prolemagaitik kezkatzea, gauza berbera izan daiteke. 
Zutik, heurengana hurbildu da eta zera esan digute: 

P.- ¿Cuál es vuestra historia? conseguido marearse, pero nunca un 

R.- Todo empezó en la cuadrilla, 
queríamos reunirnos para hacer co
sas, y no pasar frío en invierno, sen
tados en un banco de la plaza. Con
seguimos un local del ayuntamiento, 
en muy malas condiciones, conse
guimos arreglarlo, pero fracasó, pues 
había diferentes grupos de gente que 
no congeniábamos, de esto hace ya 
casi dos años. Luego volvimos a chu
par plaza, pero un día se nos ocurrió 
la idP.a de un nuevo local . Intentamos 
coger el antiguo, pero el ayuntamien
to lo había destinado al servicio de 
limpieza ( en los mismos bajos había 
otras 1 O o más lonjas, pero escogie
ron la nuestra). Entonces decidimos 
buscar otro local. Ahora ya lo hemos 
encontrado, está en peores condicio
nes que el anterior, nos va a costar 
mucho, pero estamos dispuestos a sa
carlo adelante. 

P.- ¿Por qué no habéis pedido otro 
local al ayuntamiento? 

R.- Pedimos el antiguo local , pero 
nos lo negaron, además otras muchas 
comisiones como jubilados, etc, 
cuando han pedido un local sólo han 

local. 

P.- ¿Qué ideas tenéis para el local? 

R.- De momento pretendemos arre
glarlo, conseguir unirnos todos los 
que estamos, conocer jóvenes nuevos, 
realizar actividades interesantes para 
la juventud corno pueden ser campa
mentos, charlas, cursillos, fiestas, 
etc. 

P.- ¿Cómo lo habéis organizado? 

R.- Se eligió una coordinadora, y 
dentro de ella se hicieron comisio
nes; aparte de ésto, cada uno tiene 
unas obligaciones cuando va al local. 
La coordinadora es la que toma to
das las decisiones del local, que lue
go se aceptan o rechazan por la asam
blea general. 

P.- ¿Cómo conseguís el dinero ne
cesario? 

R.- Pagarnos una cuota cada uno, 
la asociación de familias nos da una 
subvención . También hacemos algu
nos guateques. En los cursillos exis
tentes pagamos un mínimo cada uno. 
También presionando a instituciones , 

reparto en las tareas de la casa; hay 
cosas que son verdaderas agresiones 
por ejemplo por parte de la empresa 
el hecho de que los hombres, por 
serlo únicamente, ganan 2.000 pts. 
más, dicho por un jefe de personal. 
Luego por parte del Comité que el 
fondo de 100.000 pts, que teníamos 
para ayuda a las mujeres para la guar
dería , se han negado a utilizarlo para 
eso porque no es importante ... " 
"Lo que vamos a intentar hacer en 
adelante es fortalecer el grupo de 
mujeres en la fábrica para defender 
el puesto de trabajo, avanzar como 
mujeres en la organización de la 
fábrica y como un medio seguro para 
plantear nuestras reivindicaciones". 

Experiencia con los violadores en 
Durango. 

La violación fue hace más de 
3 años, en fiestas. En un bar, a la ma
drugada, un grupo de una komparsa 
encuentran a la chica, uno de ellos 
le lleva a la lonja-txozna de la Kom
parsa, y le viola. Sus compañeros 
van por allí pero se marchan porque 
les parece que es demasiado, que se 
ha pasado un poco . También algunas 
mujeres con sus maridos. Ellas luego 
no han querido ser testigos "porque 
no les dejaban sus maridos". En todo 
caso lo que está claro es que es gente 
normal, del pueblo, nada de locos. 
Hicimos Asambleas en el pueblo, 
fueron al monte, sin fastidiarnos a 
todos ... "Las mujcr~s del grupo le 
dan una opción para que se haga una 
especie de autocrítica pública, pero 
por lo visto esto le haría perder hom
bría y lo que hacen es criticar a la 
~iolada. El juicio ha salido después de 
tres años. Durante este tiempo tam
bién han hecho agresiones contra las 
mujeres del grupo y contra cualquier 
persona que se atreviera a decir la 
mínima cosa. Han tratado de inti
midarnos diciendo que no están cla-

aunque no tenemos muchas esperan
zas. 

P.- Esto parece un montaje muy 
fuerte para vosotros, ¿qué es lo que 
pasa que no hay más locales para 
jóvenes o que no os interesan? 

R.- Sí, hay más grupos, como por 
ejemplo los scut, pero en ellos te 
obligan a una religión, y a nosotros 
eso no nos gusta . Además, los scut 
están cuadriculados bajo monitores, 
y nosotros queremos ser nuestros 
propios monitores, por eso hemos 
formado e,te grupo. 

P.- ¿Parece que os preocupáis mu-

ras la "pureza" de nuestras intencio
nes para denunciarles. Cada noche 
arrancaban nuestros carteles. Todas 
las fuerzas políticas, menos el EPK 
han apoyado nuestra campaña, pero 
las asambleas antes del juicio han 
sido horrorosas, los violadores lleva
ron a su banda que nos gritaba, in
sultaba (putonas, etc.) tratando de 
boicotear la asamblea ... llegaron a 
estirarnos del pelo. El día del juicio 
acudieron pocas mujeres de Vizcaya 
lo que es una pena porque pierde 
fuerza la acción. La sentencia ha sido 
de 6 años, pero están en libertad por
que han recurrido. Andan por la calle 
piropeándonos ... " 

Jóvenes de Instituto 

Una representante de los grupos 

cho del local, pero poco de los demás 
jóvenes del barrio? 

R.- Creemos que puede ser así, por
que todavía no tenemos todo bien 
organizado, pero en un futuro muy 
próximo intentaremos abrimos a to
dos los jóvenes del barrio. 

P.- Situación actual de la juventud 
en Euskadi? 

R.- Pensamos que está arrollada por 
el sexo en plan malo (revistas y pelí
culas), la droga y el rock and roll, 
que nos quieren imponer, y lo consi
guen· modas, discos, clubs de fans, 
sacándonos lo poco que tenernos. 

de mujeres jóvenes de los institutos 
contó cómo viven ellas el hecho de 
ser mujeres. El trabajo en la casa ine
vitable y teniendo que aguantar que 
los hermanos no peguen golpe. Con
tar con menos dinero que los herma· 
nos y amigos porque se da por su
puesto que no lo necesitan cuando a 
los hermanos no se les pone esto en 
cuestión. El tener profesores que les 
agreden de muchas formas sexistas 
como mirándolas desnudándolas con 
la mirada o proponiendo medio en 
bromas que la que tenga un lio con 
él tiene asegurado el aprobado de 
la asignatura. Y en la calle, en el 
autobús, ir con miedo por si te siguen 
aguantar que te toquen el culo ... 
la compañera llamó a todas las jó
venes presentes a organizarse y a 
luchar. 

Creemos que la juventúd está 
muy desengañada con la sociedad, 
aún así, nosotros, todos los jóvenes 
de Euskadi, sabremos desenmascarar 
a quienes hacen de nosotros un pro
ducto de consumo. 

P.- Según la respuesta anterior 
parece que estáis muy desengañados 
de la juventud. 

R.- En lo que más creemos es en 
los jóvenes y en lo que menos en la 
sociedad. 

P.- En vuestro local está apuntado 
un preso del barrio . ¿Pensáis que es
tá preso por una manipulación de 
partido? 

R.- Pensamos que no, que Xabi es 
uno más de los muchos que luchan 
por nosotros en el barrio, y por eso 
le aceptamos como uno más, y quere
rnos que vuelva a estar con nosotros 
pronto. XABI ASKATU! 

P.- Vosotras, como mujeres jóvene_s 
que sois, ¿qué opináis sobre el jm
cio por aborto a las 11 mujeres? 

R.- Pensamos que cada uno es li· 
bre de hacer lo que quiera con su 
cuerpo, y que en esos juicios, corno 
mujeres que somos, estamos de ac~
sadas, junto con esas 11 en el banqu1· 
llo. 

P.- Qué le diríais a la juventud de 
Euskadi? 

R.- Que luche por lo que cree para 
conseguir una sociedad mejor. Que es 
lo mejor que tiene Euskadi, y que de 
nosotros depende el futuro y que te· 
nemos que unirnos. Creemos en nues· 
tras propias fuerzas. 

zu1oa 

N.264 

Martxoa 

K 
kizu n 

jauna 
nez , 1 
du di 
tenek 
rantze 
nahi 

tzak 
zoa 
jokao 
mues 

[" 

bada~ 
batzu 
k.lase 
barre! 
egum 
benet 
tzat. 
tzue~ 
batza 
ez E 
goak, 
tara i 
kont 
kiete 
Araz 
du h 
morr 
rriz 
mail: 
horil 
na , 
ez 1 
ikast 
ahal 
ma .. 
ren 
egin 
zioa 
hart 
poliJ 
(kOI 
boti 
bere 
gon¡ 

Bin 

gi p 
lizi~ 
izar 
DI) 
hila 
lee 
lku 
ere 
teb 
tx 
kar 
bab 

ger 
kas 
zab 
izai 
poi 
eta 


